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 略說加持
 

　　在佛法當中，有關加持的問題，其實經藏上講得很清楚，但常常很多

人不明白加持是怎麼一回事，就到處亂求加持，信口胡言邪說，沒有正知

正見。

　　明確地說，自己的痛苦是不能靠加持來解決的，因為普通人是沒有辦

法接受到加持的。甚至於他的家人或親屬根本就不是佛教徒，根本就不認

識上師，皈依都沒有皈依，跟上師毫無法緣，怎麼加持？長得什麼模樣？

怎麼一回事？上師又沒有神通本事，根本看不到，怎麼加持？就是看得到

也不能加持。偉大的佛陀看得到，菩薩們看得到，祂們也不能加持。為什

麼？因為沒有那個法緣的種子。

　　

　　有的人會認為：「我已經皈依，我有法緣，那就應該得到加持了！」

這種想法不是沒有道理，但其中非常微妙。其實我們要明白一個道理，在

歷史上有多少祖師，他們的親屬得不到加持，乃至於祖師本人也遭到了

因果報應，就連佛陀的眷屬也遭到了惡報，這就說明了一個因果報應的

關係。由於因果報應的關係，如果加持就可以把罪業滅掉，這就違背了因

果。

　　想一想：如果殺人做壞事種下了惡因，到最後竟然加持一下就沒事

了，怎麼行呢？那些慘死的人怎麼辦呢？所以從因果的角度來說，惡人應

該要遭到惡報。總之一句：善有善報，惡有惡報，修行就是修因果、轉換

因果，一切依因正果，而不是自己不修行，只求個加持。

　　如果我們僅憑加持，那麼釋迦牟尼佛就會信手把眾生全部度脫了，因

為佛陀大慈大悲肯定見人就加持，不可能漏掉一個的，就連地藏王菩薩都

發願要度脫所有的地獄眾生，那麼祂一加持，到今天地獄恐怕都早已空

了，哪裡還有眾生呢？所以，不是說加持就加持，求一句加持就能解決問

題的。
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　　那麼，加持又從何而來？有沒有加持呢？這要分兩個部分來說：顯說

和密說。顯說的加持，簡而言之，就是必須依照佛陀所說的方法、佛陀開

示的教誡以及佛陀傳授的法義去做，以自己的行為、修持符合佛陀所說的

標準，那就得到加持了，是這樣換得加持的。因此佛說八萬四千法門、說

一切經藏的目的，就是在於給眾生加持，學了它就能得到加持，這是顯義

的。

　　我們必須要明白顯教的成就是要經過三大阿僧祇劫，也就是要經過無

數劫很長久的時間，修布施、持戒、忍辱、精進、禪定、智慧及一切諸

善。這一世修，下一世修，一代一代修，如是輪迴不轉，每次盡形受戒，

然後依教奉行，要修三大阿僧祇劫，最後就得到了徹底的加持、徹底的成

就，證到了無上解脫。這個時間非常的漫長，但不管再漫長，它畢竟是一

種加持，這是顯教的道理，三大阿僧祇劫成就。密宗不同於顯教，在密法

至高無上瑜伽部裡面的法義，是要求十六生成就、八生成就或今生成就。

這又是什麼原因呢？這就叫加持。正因為有加持，所以才能讓三大阿僧祇

劫的成就，縮短成今生成就。

　　在密法當中，就有特殊的加持。如正宗西密的內密法，在觀音法當中

有專門的一部加持法，叫做觀音大悲加持攝受法。這一部加持法就是為眾

生消除業障、增長福報、去除病痛所行持的法義。這個法義是一種神通力

的顯現，在加持的時候，被加持者的神識將受佛法力量所左右，根據各人

不同的業力，而產生種種不同的外表世相，有倒的、有唱的、有跳的、有

放聲大哭的、有在地下翻滾的、有神識飛出的、有見到佛菩薩的，這些現

象都是佛菩薩根據各人根基與相應程度所施展的不同法力境界。

　　此外，密法中有一種大加持無上菩提的金剛丸，這是一種屬於金剛薩

埵的金剛丸，力量非常的強大。金剛薩埵是專門在法界中度脫一切眾生，

消除眾生的業障，消除業障就是一種加持。金剛薩埵除了為眾生消除業

障，還要以金剛丸的形式表法。這個金剛丸一經修持，如果弟子具備功

德和相應的力量時，金剛丸會騰空飛起，飛在空中轉動，弟子結上手印，

這時金剛丸就會徐徐降落，降到弟子手印中，弟子把嘴巴張開，金剛丸會
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飄然而進入弟子的嘴巴裡，吃了以後，頓時全身舒暢，神通爆發，智慧頓

開，二十四小時之內大解脫。

　　佛法中，還有很多用來加持眾生的聖物，這些聖物是有等級的，真正

能受用加持眾生表法顯境最高級的就是佛降甘露，它是一種特等的法。還

有至寶丸、大寶丸、菩提金剛丸、菩提聖水、甘露丸、長壽丸、金剛丸、

金剛帶、金剛沙……等等，有非常多的加持聖物，真正佛門的聖寶丹丸確

實加持力是很大的。但是，任何加持、任何力量都是要靠自己的修行換來

的。自我修行，才是最厲害的丸藥。

　　在《解脫大手印》一百二十八條知見鑒別法裏面，就有一條錯誤知見

是「認不修行求加持病癒」，認為自己不需修行，只要是求佛菩薩或上師

加持，依靠加持力病就會好，這想法是不正確的。一定要修行，修了行，

求加持，同時還要吃藥，病才會好，而不是上師一加持病就好了。佛法上

的法義有嚴格的規定，任何人不合法度，是得不到加持的。為什麼得不到

加持，是什麼原因呢？就是自己修行上還有問題，或貪、瞋、癡、慢、疑

太重，或我執太強，或修行不真誠，或對佛菩薩、對上師還有疑惑、三心

二意等等原因造成不能相應，因此密法加持不了，所以也就得不到加持

了。

　　加持是有的，它對人的病痛、壽命、福報乃至於成就，都會起相當大

的作用；如果不能起作用，就不名為加持。加持的力量從哪裡來？加持是

來源於佛菩薩本身的修持功德能量，能直接輸送到弟子的身上。當然，是

從上師、本尊、佛法等等的傳承加持力來，所以學密法是靠傳承加持力而

成就，原因就在這裡。這就是傳承加持力的一種威力的體現，是其中一種

法力威力的表現，因此千萬不要認為沒有加持。

　　佛法就像一輪太陽在虛空中無分別之心，萬丈毫光普照大地。我們要

接受陽光的沐浴，就要依照太陽的規則，走出戶外讓太陽照射，不能跑到

室內藏起來，也不能到陰暗角落躲起來；同樣的，眾生要得到加持，就必

須依照佛陀說的方法去做，依照法義守佛法的戒律，修持一切善行，遠離

所有惡行，這樣三業才能相應，當然就能得到加持了！
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　　但是由於眾生根本就沒有依教奉行，自己認為自己依教奉行，把自己

騙了都不知道，所以說不合法度。就相當於太陽照射的道理一樣，自己跑

到陰暗角落裡，太陽怎麼照得到呢？佛法的加持力量下來了，自己不依教

奉行，怎麼修加持呢？密宗有加持力量，尤其是無上乘裡面的，但是必須

要依教奉行，才能得到那個加持的力量。佛法的加持力量是何等偉大，關

鍵是能不能接收到加持，是要與自己的行持相配合。

　　只要符合法度的人，都可以得到加持。所謂法度，就是佛菩薩規定的

法度。只要依照法度去做，一旦相應，加持馬上就上身。也就是說，自己

的行持要相應，平常就是一個慈悲、善良的人，關心每個人，幫助一切

眾生，符合佛陀的教戒，依教奉行，而不是一句空口話。所以，加持從

哪裡來？從自己的行為、語言、思想意念三業相應而來，相應於佛陀的法

度，相應於佛陀的教戒，還有不要忘了偉大的佛法。佛法的加持是有的，

但是要靠我們三業相應，靠我們真正的學佛，靠我們「學佛如初，成就有

餘」，靠我們「常能憶持上師教」，常能觀察佛菩薩的功德，觀察祂們無

畏的力量，使我們的信心如鐵打的鋼鐵金山毫無動搖，這樣才是真正修行

人，真正的佛弟子，才能得到加持。

　　然而當今很多眾生平常並不修行，也不學佛，或者有些人只是上上

香、拜拜佛，但不是真正依教奉行的佛弟子。這種人在平常並不是真正的

用功修行，一般是混日子，大部分時間是花在家庭和生意上，那往往當他

得一個重病或者得一個不治之症的時候，他一下就變了，似乎變得非常地

虔誠：「我要學佛，我要修行，而且我要發心。」他會說：「只要誰把我

的病醫好，叫我做什麼我都願意；只要加持我，把這個病醫好了，我傾家

蕩產都可以；不管哪個佛菩薩能加持醫好我的病，我都可以這樣做。」

　　其實這樣的發心是很不好的，那是邪魔妖見。那是眾生的利慾薰心，

到了重病垂危、掙扎之際，想寄託一線希望來激將佛菩薩，來喚起佛菩薩

本來就沒有具備的私心雜念、貪欲之心，其實這是有罪的，有非常大的

罪。為什麼呢？因為他把佛菩薩看成一個凡夫，意思就是說，只要你給我

加持，為我做了什麼事情，我什麼都可以給你，我會如何如何。當他的意
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念有這個想法以後，這已經是給佛菩薩的臉上抹黑，是最大的一種侮辱，

等於把佛菩薩看成一個貪欲的下流之徒，這是在褻瀆、誹謗佛菩薩，是很

嚴重的邪知邪見，因此他得不到加持。

　　此時他不應該那樣發心，他應該發的心是：「無論佛菩薩救不救我，

我知道這是我的罪業，我罪業深重，罪有應得，但是我要以我短暫的生命

學佛，希望佛菩薩或聖者傳我佛法，看在我這個可憐的眾生，我願意改悔

我的一切罪業。我希望能多活一天，能為眾生多作點好事，那麼我罪有應

得，該報就讓它報吧！但我來世還要學佛，我一定要成就解脫，因為這是

因果關係。」如果他是這樣發心，佛菩薩會非常歡喜，立刻救他，因為他

有菩提心，又明信因果，無話可說。當然一個真正的聖者不會計較他，計

較他就不是聖者了，只是會在內心裡覺得眾生好可憐，死到臨頭還不知罪

大惡極，竟然還反過來侮辱聖者而自不知，還認為這是自己在發大心，把

聖者侮辱到什麼程度了？聖者慈悲會給他看病，會給他加持，但不會要

他做什麼的。當他去問聖者：「需要我做什麼？」聖者會說：「從你的良

心上去真正認識你自己，去懺悔吧！這就是你要做的。」這是很耐人尋味

的！當然現在這個世界上，這類不明正理的佛教徒是非常的多。

　　佛法中所修的加持法，是不能代表了生脫死的正宗法義境界。雖然它

是正宗的佛法，但是它是加持法。真正了生脫死的佛法，一定是依教奉行

的佛法，也就是要講究正知正見的修行，實施四無量心的境界，實施大乘

菩提心，種善根累積福慧資糧功德。那個時候佛菩薩給的能量，就不是加

持了，甚至於給巨大的能量，使之能聚則成形，散則成氣，來去自如，變

化無窮，神通無礙，智慧圓融，那個境界才能出離三界，斷除我、法二

執，正入正定般若，才能真正徹底了生脫死。然後依六度萬行去修，逐步

逐步就可證到三身四智，得到無上正等正覺的至高佛法，但這一切都得從

修行入手，所以說修行非常的重要。如果不從修行入手，不依教奉行，不

依佛法的境界步步深入，是不能證到成就解脫的，這哪裡是一個隨隨便便

根本連佛法道理都不懂的人，病在醫院裡頭，念兩句咒加持就可把他解脫

得了的啊！如果念兩句咒就能隨隨便便解脫，或者修個什麼法就可讓他平

安，釋迦牟尼佛早就念咒把世界上的眾生度光了，所以有那種隨便一加持

就能解脫的想法者，根本就是不懂佛法！
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　　眾生的業力必須靠自己的修持、自己的真心實際做好了，才能獲得最

後生死自由，這生死自由是靠自己真真誠誠修行獲來的。如果自己的生死

都還未了，怎麼談得上加持別人？自己的戒行都還不正，怎麼談得上為別

人除障消業？自己的境界都還迷茫，怎麼談得上為眾生立正知見？這是多

麼實在的道理啊！值得大家好好去深思！

摘錄自佛教正法中心：

http://www.tbdchq.org/menu.php?cat=detail&id=1268618219


